

PRÓLOGO

La Revista A Intervenir abre un dialogo de saberes desde una mirada multiactoral sobre los sentidos de la intervención, en una dinámica permanente de construcción y desconstrucción. Miradas y saberes que dialogan e interpelan los procesos formativos y de intervención social en Trabajo Social. Todas las voces aportan un punto de vista, un saber, una mirada, un sentido desde su lugar de producción. Esta Revista explora y recupera un Proyecto Ético Político traza un sentido de lo Colectivo, de un “Nosotros”, Inclusivo y horizontal.

El diálogo de saberes está siendo una de las invitaciones más recurrentes en nuestra cotidianidad, la insistente lucha- la que acompañamos- por tramas que se generen en la horizontalidad donde no se reproduzcan conocimientos connotados de jerarquías absurdas sino producciones generados desde las relaciones sociales. Es decir, llenos de sentidos, de vida, de experiencia, de motivos y de emociones. Conocimientos que nos permitan comprender y tener apertura a transformaciones necesarias en nuestra vida.

Podrá parecer un propósito de gran envergadura, pero consideramos que desde espacios que se fomenten lecturas y debates- como pretendemos realizarlo desde esta Revista- es que se hilvana algunas de esas posibilidades. Situados desde Catamarca una provincia del Norte de Argentina nos sentimos hermanados ante esas incomodidades que suceden en otros territorios geográficos y que también nos preocupan.

Por ello en esta edición los invitamos a que se detengan un momento, sabemos de los avatares y como dicen de lo arriesgado que es la pérdida de tiempo, algo que no sucederá ante la propuesta de las lecturas que les queremos compartir. Los artículos que les presentamos nos conducen a estar atentos a las particularidades del contexto social, económico, político y cultural actual y a la vez nos incentiva a que desde el lugar-epistémico- político- que nos encontremos unamos esfuerzos para transformarnos.

Iniciamos este camino que involucra una mistura de debates con el texto es de la autora Bárbara García Godoy, “Memoria, verdad y Justicia, Interpelaciones y desafíos urgentes para el Trabajo Social Argentino”, presentado en la en la Conferencia Trabajo Social y Derechos Humanos Desafíos de la formación y el ejercicio profesional en la

coyuntura actual que se realizó en el marco de la Celebración del Día de los/as Trabajadores Sociales el día 10 de diciembre de 2018, en la Universidad Nacional de Catamarca. Traza un recorrido que nos plantea interrogarnos sobre qué memoria tenemos por recuperar y hacer visible, qué verdad tenemos por proclamar y actuar, y cuál es la justicia que reclamamos para nuestro pueblo. Resaltando que en el marco de la Ley Federal de Trabajo Social N°27072 sancionada en Argentina en el año 2014 los trabajadores sociales situados en la perspectiva de derechos humanos reafirmamos la defensa de la justicia social. Realiza una caracterización del contexto actual desde la perspectiva de referentes del campo de trabajo social argentino desde Carballada en torno a la desigualdad y con Margarita Rozas Pagaza acerca el razonamiento sobre la cuestión social hoy. Lo que explicita el indudable incremento de las desigualdades económicas, sociales y políticas, los severos retrocesos en relación a los derechos alcanzados y voracidad del capital en estos tiempos. Dejándonos una invitación a trabajar algunos temas que se presentan en el campo profesional actual y que necesitan ser problematizados.

Por otra parte Celestina Rearte, Cherbi Pedro y Silvia Arreguez en su texto titulado “La dispersión de derechos ¿dispositivo de clasificación por género, edad y posición social? “Nos ofrecen un análisis sobre la condición de sujetos y ciudadanos sexuales, para ello problematiza los derechos sexuales y reproductivos de los adolescentes en el marco de los derechos humanos, retomando instrumentos legales como la Carta de Derechos Sexuales y Reproductivos y los Principios de Yogyakarta. Nos advierten sobre que debemos asumir y reconocer que los dispositivos de clasificación constituyen escenarios de tensión que permiten a los grupos hegemónicos organizar servicios de salud sexual y reproductiva a los fines de ampliar las estrategias para vigilar-disciplinar los cuerpos de las adolescentes.

Desde un lugar más específico, Graciela Carmen André y Julieta Rodrigo en su texto “Perspectivas teóricas y metodológicas para la intervención con familias”, nos refieren las particularidades que tienen la Asignatura Intervención de Trabajo Social dictada en el 4to año de la carrera Lic. Trabajo Social, de la Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales de la UNSL. Su impronta nos remite a la pertinencia de los procesos de intervención con las familias en el marco de la cuestión social actual.

Vanessa Martínez y Marianela Gamboa en su artículo “Feminismo en territorio: prácticas psicoanalíticas y debates situados”, se detienen a compartimos un psicoanálisis de la diversidad de discursos feminista en el marco de la provincia de Catamarca desde el discurso de los feminismos del sur, descoloniales latinoamericanos y caribeños, y el discurso analítico postulado por Jacques Lacan en su Seminario 17. Promueven diversos interrogantes y se preguntan ¿Todo discurso feminista es contra hegemónico? Para finalizar el artículo de Miguel Agustín Torres y Cecilia Evangelina Meléndez “Consideraciones sobre la inserción legal de los microemprendimientos de la economía social en los ordenamientos provinciales”. Dan cuenta de una de las alternativas o respuestas de gran relevancia que se desarrollaron ante la crisis económica e institucional que atravesamos como argentinos en la década pasada. Desde ese entonces esta manera se proliferaron los microemprendimientos de la economía social por las distintas geografías provinciales. Parten de recorrido sobre el asunto desde literaturas específicas, y un análisis de su marco legal, interpelando a la deuda de su cobertura legal.

Por lo expuesto en los trabajos antes mencionados aparece explícitamente el compromiso ético político de los autores sobre las situaciones que nos aflige, dotando de sentido a los diferentes actores, ya sean los adolescentes, familias, micro emprendedores, ciudadanos, mujeres dejándonos un cierre abierto por su camino transitado.